
中国人发明了活字印刷，却在国外发扬光大。在中国印刷术诞生

四百年之后，德国人约翰内斯·古滕堡制造出了第一台铅活字印刷机，

这比中国的印刷术前进了一大步。铅活字印刷使得书籍和阅读普及，

近视眼的人多了，欧洲此后一百年里出现了几千家眼镜商，进而孕育

着一场光学革命，相继出现了显微镜和望远镜，由此引发了天文学和

医学革命。这些现象说明，任何一种技术发明离开了创新文化、创新

环境和技术生态，都不可能获得持续发展；产业的发展离不开科技的

支撑和引领，只有在科技支撑和引领下产业发展才能走得久远。

温州瑞安作为民营企业的发祥地，面临着空前的发展机遇，这时候

要更加专注于科技创新。现在瑞安应该认真考虑民营经济该何去何从。结论只有一个，加大科技投入，用科技创

新促进产业发展，而产城人融合发展就是一个非常好的办法，协调发展，协同进步，将产城人完美融合。

其实，智慧城市的建设，各个国家都在不断完善、摸索中，目前尚未有完美的典型案例。虽然没有固定的模

板，但是近年来温州瑞安的发展契合了智慧城市建设，包含了很多智慧城市建设元素。在未来产城人融合建设

中，需要弘扬科学精神，这是大到国家，中到城市，小到企人和个人的软实力；弘扬人文精神，因为城市的发展、

企业的发展，出发点和落脚点都是为人服务，促进人的发展；弘扬企业家精神，企业家应该拥有全局视野，对科

技、市场规律有敏锐的嗅觉和掌控，能够把人们在科技和产业发展中的梦想变成现实。

中国报业协会副理事长、科技日报社总编辑 刘亚东：

产城人融合建设需弘扬科学精神

关于温州瑞安发展“以什么思路、走怎么样的路径”，近年来我们

一直在思考探索。2016 年年底，我们在深入研判国内外发展大势、瑞

安阶段特征的基础上，在瑞安市第十四次党代会上提出“加快融合发

展、打造至美瑞安”的战略目标，明确“产城人融合”的战略路径，确立

“建设智慧智造之城、互联互动之城、宜居宜游之城、创新创优之城、民

富民享之城”的战略举措，并在近两年实践中不断深化。

瑞安怎么样推进“产城人融合发展”？我们的主要做法，一是“产

与城”融合发展。积极构建安阳等三大城市经济平台，提升滨海高新

产业园等 5 个重大产业平台，推进阁巷高新园等 25 个高质量小微园，

做到以产兴城、以城聚产、产城联动。二是“城与乡”融合发展。按照“东拓、南跨、北接、西优、中提升”的思路，

加快推动城乡基础设施、交通、公共服务等一体化建设。三是“人与城”融合发展。围绕文化自信这个中心，推

进历史文化街区改造提升，打造水乡文化古镇等，强化城市印记、城市精神、城市信用。同时大力弘扬敢闯敢

试、敢为人先精神，推出千名瑞籍校友、万名在外瑞商回乡科创工程，全力支持“创二代”“新生代”再创业再创

新。通过产带城、城兴人、人促产，实现融合发展。

另外，环境是最大的公共品，要让老百姓生活更美，最基础的就是先让环境美起来。瑞安重点是打好环境

建设“123”组合拳。一是突出“一个载体”，就是创建全国文明城市。去年，我们拿到了“全国文明城市”“国家

卫生城市”两块高含金量的城市牌子。二是抓好“两个方面”，就是抓好“里子”和“面子”。抓好“里子”，就是抓

城乡精细管理，重点是实施“一把扫帚扫到底”。抓好“面子”，就是抓环保设施建设。三是做到“三个发动”，就

是发动媒体、发动干部、发动群众参与文明创建。

中共瑞安市委书记 陈胜峰:

产带城城兴人人促产 实现融合发展

■记者 潘敏洁 黄丽云/文 王鹏洲/图

12月6日上午，第五届中国报业新媒体大会暨“美丽中国行”百媒看瑞安大型采风活动举行“媒体新力量”中国（温州瑞安）产城人融合发展峰会，来自全国各地的主流媒体负责

人，融媒体建设的专家、学者共100多人参加峰会。广告人文化集团首席战略官、中央人民广播电台广告部原主任周伟主持峰会。

峰会上，来自企业界、学术界等嘉宾围绕“产城人融合”的主题，积极展开探讨并建言献策。中共瑞安市委书记陈胜峰作主题发言。记者摘录他们发言的精彩部分，以飨读者。

2 2018年12月7日 ▏星期五

责任编辑 陈瑞建 ▏编辑 于国涛中国报业新媒体大会暨“美丽中国行”百媒看瑞安特别报道

“媒体新力量”中国（温州瑞安）产城人融合发展峰会在瑞举行

大咖云集，共话产城人融合发展

媒体可以多多跨区域交流，打造跨区域情感纽带。随着深度融合、

整体转型的推进，媒体间的交流合作已变得更为便捷，需要我们做的是

用更开阔的眼光和胸怀来拥抱彼此。过去我们可能因为重点放在深耕

本地，而忽略了跨区域的沟通互动，今后期盼能建立更有效更广泛更深

入的交流机制，长三角区域的媒体同行们一起谋划、共同发展。

跨区域媒体频繁而密切的互动交流，实际上是在打造一个隐形的情

感纽带。我们过去写信时常说“见字如面”，而现今各地媒体报道的那些

精彩内容，如能经常在彼此的纸端和新媒体端口呈现，潜移默化之中就会

拉近各地读者、用户、人们心理的距离，将对一体化起到意想不到的作用。

媒体还要加深合作，构建新型发展平台。跨地区的媒体合作，一般认为是内容的交换，信息的互通，但从城

市或地域发展角度来说，还是一个很重要的构建发展平台的问题。

我们通常把展会、赛事、论坛、活动、智库等称为是发展平台，也有种说法叫“城市名片”，这些都有助于推动

城市或地域的品牌建设、形象塑造。比如刚刚闭幕的首届进口博览会，可以说是上海的一个新的发展平台，更

可以称作越来越开放的中国的一个国家级发展平台。再比如说，这次“媒体新力量”中国（瑞安）产城人融合发

展峰会，也是展示瑞安形象、塑造瑞安品牌的一个发展平台。

除了展会、赛事、论坛、活动、智库等，还有哪些新型发展平台？从国际经验来看，有权威性、有影响力的媒

体的存在，也是一个不可忽视的发展平台。比如，日本媒体打造的围棋战，对围棋文化的发展和国际地位产生

深远的影响。

新民晚报副总编辑 季颖：

构建媒体合作与发展平台

每一次交通出行方式的转变，对生产要素的流动、城镇体系的发

展有着决定性的影响，对我们的城市发展影响非常大。与美国以航空

为主导，结合高速公路交通发展模式不同的是，我国以高铁为主导，与

航空、高速相辅相成，随着交通而形成的大都市区域形态，在中心城市

和郊区城镇的交互影响中，大都市区域也发生着有规律性的变化。而

我国正在全力推进城乡统筹发展和一体化进程，则为当下的新型城镇

化提供了非常好的契机。

从城乡空间结构来看，在大中小城市和小城镇统筹发展的政策背

景下，形成分散化和多中心格局的城市空间形态将是未来新型城镇化

的重要特征，传统的工业化时代城市空间是集中式发展的，而新型城镇化的城市空间格局，无论是经济产业和

人流活动都会渐渐向大都市区域范围内相对分散的区域转换，而除了原有的中心城市外，又会出现数个或数十

个副中心性城市，其中一种是在城乡交通网络节点上发展起来的新兴边缘城市，而另一种则是由原有的城镇逐

渐扩展而成，这些次中心城市与原有的传统城市中心共同构成了未来城市空间的多中心格局。

从居住方式来看，则是“深度”的生活互融。随着新型城镇化的推进和进展，完善城乡教育、医疗、文化、科

技和社会保障体系一体化，逐渐搭建统一的公共服务设施和平台，使城乡居民都能享受到平等的权利、义务、教

育、医疗和发展机会，实现城乡居民“深度”融合与平等。而在这种城乡发展一体化新格局下，城乡界限被打破，

城乡居民在居住和生活要素上基本都能完成自由转化。

温州交通发展相对于杭州、上海发展要缓慢很多，眼下温州如火如荼地建设市域铁路，这势必带来资源集

聚、信息集聚，带动新型城镇化的发展。

留美博士、温州大学教授 李博:

推动新型城镇化建设

我对“产城人”融合发展的理解是：产业发展+城市功能的联动，做

到以产促城、以城兴产。同时我认为，在产城人融合发展中，城市是基

础，产业是保障，人是关键，而企业是连接这三者，推动相互之间融合

发展的重要载体。

今年 7 月份，在参加科思创公司全球营销会议期间，我参观考察

了它的德国总部园区，有几点感触很大：这个园区有着 150 多年的历

史，总体规划设计非常先进、布局合理，从研发中心、生产区、生活区、

到社区非常有序，并且与德国的勒沃库森城市非常融洽。其中，不少

建筑的设计和建设品质还高于城市的建筑；科思创对产业链上企业的

扶持和帮助力度非常大，不仅配置专门的资源来服务客户，而且帮助产业链企业做研发，让他们更加快速地成

长。同一个园区内，孵化了好几个世界 500 强企业。之所以分享这个情况，一方面是我认为，科思创是企业践

行“产城人”融合发展的标杆；另一方面，像科思创这样的国际行业巨头，有很多先进的理念和做法，都值得学习

借鉴。

我自己本身是学 IT，刚接手华峰集团，我就快速完成了企业信息化。目前企业遇到的瓶颈在于缺人才。

现在人才到温州发展是一件非常难的事，外部的高级专家到温州来更难。温州人才从输出型变成引入型，这也

是产城人融合的过程中，值得思考和解决的问题。

就华峰自身来说，下阶段将以发展模式创新为重点，搭建好工业互联网平台，推进内部合伙创业制，谋划好

创业园项目，积极做瑞安“产城人”融合发展的践行者和推动者。

华峰集团董事长 尤飞宇:

做“产城人”融合发展的践行者和推动者

在媒体融合的背景下，在消费升级的背景下，媒体应该如何助力

城市融合发展？现在进入了全面消费升级时代，消费升级的本质是

消费理想、价值观、情怀、社群关系、个性化，产品已从本身的功能延

伸至创意传播，理念文化传播，所以在消费升级下，更多的靠文化传

播来增值，这给报业、传媒、创意人、文化生产者，带来了更多的机会

与挑战。

在这个过程中，我们要不断地创新，其中最重要的是自身理念创

新，运用合作性的思维，资深配置性的思维，陷入发展式的思维，共赢

合伙人的思维，来推动城市发展。作为报业机构，应该成为城市发展的一份子、企业发展的一份子，项目发

展的一份子，消费升级的主推者，改变理念，引入更多共享化思维、合作性思维、开放向思维，为我们城市未

来发展带来更多发展契机。

广告人文化集团首席战略官、
中央人民广播电台广告部原主任 周伟:

媒体应积极助力城市融合发展


